

SUSCRICION.

En la Capital, [real] y medio al mes; fuera de ella, seis reales al trimestre. Números sueltos dos ctos. Anuncios: al suscriptor, en la 1.ª plana 18 céntimos de peseta línea, 10 en la 4.ª al que no lo sea, en la 1.ª 25, 13 en la 4.ª — Comunitados y reclamos a 30 céntimos de peseta línea. — Papeletas de defunción a 4 pesetas. La Correspondencia al Director, no se devuelven los originales.

ADMINISTRACION.

Llana de Afuera, núm. 4 piso 2.º, Burgos. Se suscribe además en la farmacia de Barriocanal, calle del Cid, número 17; en la imprenta de Agapito Diez y Compañía, Huerto del Rey, 17; en la de Sr. Rodríguez Alonso, pasaje de la Flora, y en las librerías de Avila, Plaza Mayor, número 41, señora viuda de Herce, calle del Mercado, número 18, y de Sagredo Orive Plaza Mayor, número 22.



PERIÓDICO SATÍRICO.

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS.

Año IV.

Burgos 22 de Mayo de 1881.

Núm. 170.

ANUNCIOS PREFERENTES.

La Imprenta de Agapito Diez y Compañía, que se halla establecida en Huerto del Rey (ó la Flora), número 17, se traslada para 1.º de Junio, al número 21 de la misma calle, con objeto de ocupar un local mas espacioso, para atender con mas comodidad y exactitud a sus numerosos favorecedores.

VINOS DE MESA.

Procedentes de la bodega de Santa Ana, se expenden en la sucursal, establecida calle de San Juan número 61, a los siguientes precios:

Claro añejo superior a 28 reales cántara.	
De pasto. Tinto nuevo > 20 id. id.	
(Embotellado de dos años (claro) 1.º 40 sin casco.	
De postre. Seco a 9. 9 1/2 y 10 reales botella con casco.	
Dulce a 12 y 13 id. id. id.	

ANTIGÜEDADES.

FRANCISCO DE GOENAGA.—Compra toda clase de objetos antiguos, con especialidad tapices, terciopelos, bordados, escritorios de talla y de embutidos, esmaltes, marfiles, plata labrada, relojes de sobre mesa, porcelanas, hierros labrados, libros desde el año de 1400 al 600, cuadros al óleo, encajes y blondas, y demás objetos de tiempos muy remotos. —Huerto del Rey, núm. 9. BURGOS.

BORDADOS.—Se bordan con perfeccion y economia todos los encargos que se hagan, tanto en blanco como en colores, en la calle del Cid, número 26. —TINTE. (902)

El Mundo.—Compañía de seguros contra el incendio, a prima fija, domiciliaria, en Paris, calle del 4 de Septiembre, número 12.—Dirección en España: Santander Rivera, 11.

Capital social, 40.000.000 de pesetas.

Esta gran Compañía fundada en Paris el año 1864, asegura contra el incendio, la explosion del gas ó de los aparatos de vapor y sobre la vida humana.

Durante los diez y seis años que cuenta de existencia ha satisfecho la respetable suma de Rs. 54.402.059'96 por daños causados en las propiedades de 30.308 asegurados.

En fin de Diciembre último tenía «El Mundo» una cartera de Rs. 64.415.324'50 en primas netas a cobrar, cuya cifra es bastante por sí sola para demostrar el crédito y la confianza que el público a dispensa en todas partes.

Sub-Director en Burgos, D. Esteban Puerta, Cid, 11 y 13.

A voluntad de sus dueños se vende la máquina completa de la Fábrica de Bujías y Jabón, de los Señores Angulo y Compañía, toda ella en el mejor estado y funcionando.

Los que deseen interesarse en su compra, pueden dirigirse a dichos Señores, los que facilitarán cuantos datos se pidan. (908)

Destilería Bilbaina.—Fábrica de licores, aguardientes y jarabes, en Areta (provincia de Alava), propiedad de Esteban de Eguía, bajo la dirección de su hijo Antonio de Eguía y Galindez.

Llamamos la atención del público, sobre los licores propiedad exclusiva de la misma, cuales son: el dedicado a Vizcaya y el manzanilla de los Alpes, por ser ambos de excelentes condiciones digestivas, y que pueden competir con el Chartreuse de origen.

Correspondencia a Esteban de Eguía, Ribera, esquina a la calle Carnicería vieja. —Bilbao. (904)

A LOS ENFERMOS.—D. Juan Manuel García.—Médico de Madrigal del Monte, cura radicalmente el cáncer, como lo tiene acreditado en distintas ocasiones. Las últimas curas que ha verificado han sido en el vecino Cecilio Abad, del indicado pueblo de Madrigal, y en el de la vecina de Cubillo, Antonia Moral de 44 años de edad y doce de padecimiento. Dicho Profesor no cobra nada hasta que la cura esté hecha. Para demás, informes dirigirse a su nombre a Madrigal del Monte. (Burgos), ó a esta Redacción.

Cuarto domingo del mes.

SINFONÍA.

—Gracias a Dios, señor *Martin*, que se le vé por estas torres despues de una ausencia de ocho dias! ¿Pero adónde diablos has ido? ¿Qué ha sido de tu vida? ¿Así se abandona una obligacion sin pedir permiso al jefe? ¿Ó eres tú, por desventura, como esos empleados de suerte, que no acuden a la oficina más que por distraccion ó a firmar la nómina y viajan cuantas veces quieren, sin conocimiento de sus superiores?

—Ni lo uno ni lo otro; yo he llevado licencia para dar una vuelta: ita por la corte.....

—¡Ah! ¿con qué has estado en Madrid?

—Lo mismo que un aspirante a diputado, en demanda de distrito.

—¡Bribon!

—¿Quién el diputado...! Pues sepa usted mi anciano jefe, que he ido en un dos por tres, y sin alforjas, a la insigne villa del oso, el madroño y las fiestas; no a asistir al centenario de Calderon, noble idea y sabroso pretexto para que los provincianos dejemos los cuartos, ni a San Isidro, al que los madrileños han debido nombrar Director general de contribuciones, a juzgar por las que saca todos los años, por estos dias, a los incautos que van en busca de rosquillas de la tia Javiera, foros, espectáculos y patronas que esquilman al ave de paso; ni siquiera a pretender un destino en compañía de esos ocho mil y tantos compatriotas desocupados, que aún que dan sin colocar, segun el dicho del ministro más *barbón* de la casa, sino en oportuna comision para traerme la *Escuela de tiro* ó la de *Estado mayor*, u otro cualquier elemento de vida para mi querida Burgos, a la que vamos a dejar en poco tiempo hecha una acuita de oro, *chipe*.....

—Pero hijo *Martin* ¿que lenguaje macareno es ese? *Chipe, chipe*, ¡bonitas palabras para una iglesia!

—Se me ha pegado en la corte el estribillo, por que ha de saber *Usarcé*, que allí no es persona de *calid*, de *sentio* y no *distingue*, el que no tenga la muletilla de hablar medio en *calo*, medio en andaluz, y decir a todo, «esto sería un pueblo» «pues ya baja», «eres más malo que arrancao» «tu mare», «personal» y otras lindezas por el estilo.

—Ea, déjate de majaderías y al asunto, que es lo principal.

—A ello vamos: llegué a Madrid, en comision y sin alforjas, como iba diciendo.....

—¿Y quiénes componiais la comision, quiénes os nombró, y en virtud de qué poderes?

—Yo di los poderes, nombré la comision y fué compuesta por mi propia y única persona.

—Anda, anda, hijo, pues no eres tu poco egoiston y absolutisimo.

—Viendo que aquí nadie se acuerda de otra cosa que de intrigar y politiquear, dije para mi tonelete, «A Madrid por todo» y me planté en Madrid sin las alforjas, como un caballero.

—Adelante.

—Eso dije yo al verme en la corte, adelante: y en efecto tanto me adelanté que logré ver al jefe del Gabinete, consiguiendo en breves minutos lo que otros en muchos meses no han alcanzado.

«Señor, le dije, yo soy *Martinillo* a quien V. E. no conocerá seguramente. Allá en mi tierra tengo fama de entremetido, como por aquí el ex-capitan general de Cataluña, señor Pavia, y ando de la ceca a la meca buscando recursos, como si fuese el Camacho de la situacion, dicho sea con el respeto debido.

Pues bien; como he visto que V. E. es un hijo amante de la Rioja y que ha concedido a su pueblo grandes ventajas, ordenando la construccion de un puente, de un cuartel, la mejora de sus calles, llevando más guarnicion etc. etc., he dicho yo, de Logroño a Burgos no hay gran distancia, ya que se recorre el trayecto en seis horas escasas, V. E. es casi paisano mio, y acaso y sin acaso influya para conseguir tambien algun recursillo que engrandezca el pueblo que me vió nacer.

Asi es que aquí estoy sin ambages ni rodeos a pedir a V. E. (cuya vida guarde Dios muchos años) una ya solicitada *Escuela de Tiro*, ó cualquiera otra cosa por el estilo que nos ayude a conllevar las aficciones actuales, interin en mi pais se convencen de que lo que necesitan es vida propia é independiente y no recursos oficiales, y por lo tanto, efimeros.»

Movió la cabeza el ministro, rascose las cejas, y despues de dar dos ó tres pataditas en el suelo, contestome:

—«Increible parece, oh jóven incauto, que te acerques a mi con esas pretensiones, cuando dentro de este tinglado, que yo manejo, hay quien pudiera servirte y complacer a aquellos descendientes del quinto boton del botin del héroe castellano. Con que así endereza tus pasos a otra parte que yo pondré de la mia lo necesario para que quedeis contentos y satisfechos.»

Y diciendo lo expuesto dió un *doble derecha* y me dejó contemplando las luengas narices de un ugiar de librea dorada y nuevecita, el que pronto, y no sé si bien mandado, me puso de patitas en la calle.

—¿Y qué hiciste tú entonces?

—Buscar a los aludidos, pero.....

—¿Pero qué?

—Que el uno estaba enfermo y el otro ausente; de modo que no tuve otro remedio que regresar á mis campanillos, como usted vé, con las orejas gachas y más que de prisa.

—¡Brava comision y bien desempeñada!

—Otras suelen ser peores y cuestan un sentido: en cambio con esta, si al fin no he conseguido nada, por hoy, en cambio al pueblo no le ha costado un real.

—¿Pero al fin sacaremos algo en limpio?

—Si quieren los que deben querer, será posible, pero sinó..... nos quedaremos como estábamos.

—¡Ahora si que comprendo que para ese viaje no hayas necesitado alforjas!

DE OCASION.

Pensando está *Martinillo*

nace mas de dos semanas en lo que Burgos entero, con escepciones muy raras, hace meses que cabila, estudia, inquiere y repasa, que el asunto lo merece pues es cosa de importancia.

Que en la feria de San Pedro vá á haber una cabalgata que ha de llamar la atencion, yá por sabido se calla. Pues bien, aquí está *Martin*, el de las cien campanadas, que ha sido y siempre será por las glorias castellanas el más constante varon y el niño más entusiasta.

Aquí está *Martin*, señores, que hace mas de dos semanas vuelve y revuelve en su mente, pregunta, atisba y decanta, qué lugar se le reserva en esa histórica danza.

El, en su modo de ser, encierra la circunstancia de pertenecer lo mismo á esta edad que á la pasada, así que de igual manera su papel representará

en Tubal, Tarsis, Amilcar, Anibal, Sertorio, Galva, ó de cualquier personaje que ha de completar la escala de los que en la edad antigua irán rompiendo la marcha,

que en el conde D. Rodrigo ó en uno de los de Amaya, en Porcelo, Lain-Calvo, ó en los Infantes de Lara; en fin, en el personaje de más viso y de más talla que ha de verse en el conjunto de la edad media llamada,

lo mismo que en Cuchillero, ó que en el viejo Vergara en los Felipes, Fernando, ó en otros de igual prosapia ó así como en algun génio que lleve inscripto en sus alas del arte ó la ciencia el sello, que simbolice á las claras que son de la edad moderna imágenes venerandas.

Estas son las condiciones, á la verdad harto raras, del célebre *Martinillo* el de las cien campanadas, así es que está en un apuro pensando tarde y mañana qué papel ha de tomar en tan seria cabalgata.

A Vds. que le conocen el consejo les demanda, y aquello que Vdes. digan *Martin* les dá su palabra de cumplir, á fé de honrado, porque así el deber lo manda.

Ya están hartos de saber en donde tienen su casa; segundo *doctor Garrido* siempre, siempre en su farmacia, allí ese consejo espera; y si fuera tan amarga la suerte de *Martinillo* que nadie le aconsejara,

ni sale de sus casillas, ni vá á ver la cabalgata, ni quiere mas diversiones que su palco y sus campanas.

* *

Un nuevo periódico ha aparecido en nuestra provincia. *La Prensa Mirandesa*.

Con este ya son dos los que se publican en poblaciones importantes, fuera de la capital. Aranda y Miranda.

Esto prueba que la afición á la lectura se despierta y que el movimiento literario es mayor de dia en dia.

Bienvenido sea el colega y viva tantos años como nosotros deseamos al PAPA-MOSCAS.

Que no es poco desear.

* *

Ha poco apunté un suceso en San Cosme y San Damian (que el uno pedia queso y el otro pedia pan.)

Y fué que algunos que aun aman costumbres que siempre abono celebraron á quien llaman San Isidro, su patrono.

Buena, escogida funcion de magestuoso atavio, y un sermon..... capaz sermon de convertir á un judio.

Más tarde todos salieron felices, sin asperezos, y á otro San Isidro fueron, pero con distintos rezos.

Muy breve tiempo emplearon sin riñas y sin reproches, y al otro templo llegaron metiditos en dos coches.

Gente brava, no cobarde, bebió con fraternidad, y allí se pasó la tarde con toda felicidad.

Hizo bien que en su alegría, aunque adora á San Isidro no quiere morir de hidropesía.

* *

Una costumbre muy loable generalmente observada, y que por lo tanto ha adquirido fuerza de ley, es la de ceder la derecha á cualquiera persona que hallemos en una calle, paseo ó en algun otro sitio; esta costumbre, que la educacion exige, quisieramos verla practicada por todos, mejor que en ninguna otra parte, á la entrada y salida de los templos; su observancia, además de evitar muchas veces ruidos y altercados, que nada favorecen á los que los promueven, por el escándalo que producen adonde mas compostura y respeto debe tenerse, evitaria tambien el sufrir apretones de los que pueden aprovecharse algunos cacos, y de que el dia menos pensado nos aplasten juntándonos el pecho con la espalda, hasta hacernos arrojar los pulmones por la boca: el remedio de este mal es muy sencillo; vamos á proponerle.

Sabido es que en los cancelos de las Iglesias hay dos puertas colaterales; entrando por la de la derecha, y saliendo por la otra, logramos lo que hemos indicado, con solo quererlo practicar. Adonde mas precisa se hace esta enmienda es en las misas de última hora, á las que con frecuencia concurren personas que por ser ancianas, ó achacosas, no pueden asistir mas temprano.

Y tambien sería conveniente que los guardacantones que se colocan á las puertas de los templos, á *ver venir*, desapareciesen, ó los hicieran desaparecer, porque los templos no son bazar público, paseo frecuentado, exposicion de objetos, concurrido teatro, ni revista de comisario.

¿Estamos?

* *

Estan llamando la atencion, con muy justo motivo, los ejercicios de oposicion á la plaza de Lectoral de esta Metropolitana: y apropósito, con el respeto que se merecen estos asuntos, nos atreveriamos á suplicar á quien corresponda, que si hay términos hábiles

para ello, no permitiese la estancia en la Capilla donde tienen lugar los actos, á cierta clase de gente, que lo que menos puede hacer es estorbar, quitando por lo tanto la vez á personas muy ilustradas que saben sacar fruto de tan importantísimos ejercicios.

* *

Ya llegó al *Español* la cantarina, y la gente se inclina á aplaudir su salero en el *cante* de Breva; ya que infero que lo que priva en Burgos hace rato es el *cante* por horas y barato.

Lúcese en peteneras polos, tangos, coplillas y jaberas y otros, que por ser lerdo, de su nomenclatura no recuerdo.

—¡Ole, viva tu *mare!* le decia un *barbian* á su hija el otro dia, (linda polla de aspecto bello y sano que cantará tambien este verano.)

Hace bien de aplaudir, razón lesobra, mas aún si se fija, que de todas sus obras, la gran obra ha sido, es y será la de su hija.

* *

Leo en un flamante bando municipal:

«ARTÍCULO 15.—Se prohíbe arrojar á la calle aguas limpias ó sucias y sacudir ruedos, alfombras, ó cosa alguna que pueda perjudicar á los demás, *después* de las diez de la mañana en invierno y de las nueve en el verano.»

De manera que *antes* de las nueve en verano y de las diez en invierno se puede arrojar agua limpia ó sucia.

¡¡Agua vá!!

* *

El Heraldo del Miércoles y *El Orden* del Jueves, abogan porque no desaparezca el edificio en donde hoy existe el Hospital militar, fundándose en que es una obra de arte, en que reposan en él los restos venerables de varones ilustres y en que su producto en venta no dará el resultado que el Ministro de la guerra espera.

Nosotros creemos que debe nombrarse una comision que informe respecto de estos estremos, compuesta de personas entendidas, y que en su vista el Excelentísimo se dirija á la superioridad en demanda de respeto para un templo gótico, poco conocido por cierto, para que no suceda como con el convento de San Pablo, demolido á despecho de la arqueología cristiana y de todos los recuerdos venerandos.

Reformar no es destruir, y la piqueta demoledora, en ocasiones conveniente debe respetar el arte donde quiera que lo encuentre.

Esta es nuestra opinion.

* *

De nuestro estimado colega *El Heraldo de Castilla*:

«Continúa dando resultados el famoso bando de paseos. Bien creíamos que el gran número de perros muertos que tiene á cuenta la mencionada disposicion municipal, sería motivo más que suficiente para suprimir sus efectos dignos del país de los *kroumirs* ó de los malhadados tiempos de Calomarde, felizmente olvidados por todos.»

Así, así me gustan á mi los sueltos; que tengan fuego, energia, verdad, y sobre todo, que como el copiado, pidan á grandes voces el himno de Riego.

¡Ta ta chin ta chin ta ta chin chin....!

* *

Quince dias de licencia se han concedido á nuestro señor Alcalde para tomar baños en agua... de rosas.

Suponemos que mientras dure la luna de miel serán tan galantes los concejales que no votarán ni una sola vez en contra.

Para que la felicidad de su presidente sea completa.

De no hacerlo así, les reservaremos un papel poco en consonancia con su sexo.

El de suegra.

* *

En la variedad está el gusto, y ya verán Vdes. el que va á tener la nueva calle de las eras de Santa Clara.

Comenzó á edificarse la primera casa de un piso, siguió la segunda de tres y ahora ha de construirse la tercera de cuatro. De modo que mayor variedad es imposible.

De esta manera la línea de casas parecerá una escala muy mona, digna de que los extranjeros hagan viaje por verla y ese atractivo más tendrá en adelante la ciudad del *Caput Castellæ*.

Ahora solo falta que se decoren las fachadas de almazarron, ocre y cobalto y parecerá la nueva vía una pandereta.

Que *Martinillo* se encargará de sonar.

Quien libre de todo mal
y con placer sin igual
pasar un instante quiera
que se acerque á la pradera
la pradera del Parral.

Allí en dulces devaneos
y agenos de toda murria
oirá á miles de orfeos
que al compás de su bandurria
preludian mil galanteos.

Y al cesar en su estribillo
buscar la benigna sombra
y cabe al dintel del grillo
tenderse sobre la alfombra
de dorado cuculillo.

Allí verá otro Concel
que en cocina improvisada
calienta el rico pastel
ó adereza la ensalada
mientras extiende el mantel.

Y á otro que lleva con tino,
bien se sabe con que fin,
una gran bota de vino,
que siempre es por su destino
la señora del festin.

Y allí verá por do quiera
que es un placer sin igual
gozar de la primavera
en la galana pradera
la pradera del Parral.

Reunida la Junta de propietarios, industriales y comerciantes, el viernes por la tarde, en los salones del Liceo, acordó nombrar una comision de limosnas, compuesta de los Sres. D. Domingo Rico y Gil, Presidente; vocales, D. Primitivo Fernandez, don Antonio Alvarez Carretero y D. Marcos Martinez, y secretario D. Jacinto Ontañon.

Se confirmó en sus cargos á los señores que intervinieron en la primera funcion del teatro, para la segunda, que ha de darse cuando el Liceo determine, aprobando todas sus gestiones y rebajando el precio de las localidades de anfiteatro y, por último, quedó nombrada la comision directiva y organizadora de la cabalgata, en la que figuran los señores Rives, Vinuesa, Buitrago, Ontañon, Gil, Barrio y Martinez.

En diferentes ocasiones hemos oido quejarse á gente de los pueblos de los malos tratos que sufren en Burgos de algunas personas, cuyo cometido no es ciertamente el de injuriar á nadie.

Si se considera que esos infelices vienen á la ciudad para proporcionarse algun recurso, vendiendo los géneros que les compramos; si se atiende que hoy los pueblos, agobiados por contribuciones y rentas superiores á sus fuerzas, son dignos de la comiseracion de todos; si se tiene en cuenta las mil penalidades que padece el labrador para recoger sus frutos, los sinsabores que les proporciona una mala cosecha, su exigua alimentacion, sus merinados arbitrarios, su escasa proteccion, seguramente que no les daríamos ese trato, sino otro bien distinto.

Ayer, para no recurrir á cita más lejana, fué insultado, menospreciado y zaherido un paisano, de palabra y de hecho, y no satisfechos sus agresores con revolverle el género, estropearle la ropa y causarle mil molestias le apellidaron paleta, animal y... ¡cuatro orejas!

¡Luego deseamos que los pueblos pequeños nos estimen y consideren, dándoles ese pago!

A fé á fé que cuando vamos á pedirles los votos en las elecciones, de otra manera nos portamos.

¡Miserable humanidad!

CONSULTA. Un amigo de *Martinillo*, suscriptor, y hombre de bien á carta cabal, que habita en un pueblo de esta provincia, se dirige al jóven campañologo, enderezándole la siguiente consulta:

«Envidiable *Martinillo*: quien dijo «corte ó cortijo», no dijo una gran verdad. Yo vivo en un cortijo (que así puede llamarse á este lugar) y no hay medio de evitar la maledicencia. Si voto por el gobierno en las elecciones, me llaman pastelero; si por la oposicion, demagogo, si me doy buen trato, con arreglo á mis recursos, gloton; si de vez en cuando mermo mis gastos, miserable; si visito al señor cura, anciano virtuoso é instruido, fanático; si el dia de la funcion del santo patrono del pueblo, doy un modesto baile en casa, de bandurria y flauta, libertino; si no salgo de casa en tal dia, como sucedió el pasado año por un reciente luto, huron; si no saludo á un grandísimo pícaro, que tras de hablar mal de mí, me escamotea las frutas en verano y el chacolí en invierno, orgulloso; si algún dia que otro, por entretener el ocio, juego á los bolos con los mozos del pueblo, como de su merienda y bebo de su vino, gorrón, populachero y perdido, y si de higos á brevas voy á ver una corrida de toros á esa culta ciudad, porque, la verdad, llevo en el cuerpo sangre torera, derrochador. De manera que tuerto ó derecho, salga ó me quede, gaste ó ahorre, ayune ó coma, no tiene el diablo por donde cogermé. ¡Pícaro pueblo!

Ahora bien, amigo *Martinillo*, ¿qué hago? ¿Me largo de aquí con viento frésco? ¿Me quedo? ¿Hago caso de los dichos de esta genticilia, ¿lo oigo todo como quien oye llover?»

Contestacion de *Martinillo*. Para este caso, amigo mio, viene como de molde aquella sentencia de Séneca que dice:

Si ad naturam vives, nunquam eris pauper: si ad opinionem, nunquam dives.

Lo que traducido á buen castellano, para que lo entiendan los legos de ese pueblo, quiere decir:

«Si vives conforme á la naturaleza, nunca serás pobre; si conforme á la opinion, nunca rico.»

Con que aplique el querellado á su asunto el sentido de la sentencia y queda contestado.

Y paciencia y olvido, que hay cierta clase de coces que no hieren.

SONETO.

Bello es mirar como el inmenso espacio
cruza veloz la codorniz errante;
bello es el balanceo que incesante
tiene la trucha en su glacial palacio.

Bello es bajo la sombra del acacio
ver dormir á la liebre jadeante
ó en carrera febril salir triunfante
del perro que la sigue ya reacio.

Bello es considerar con que alegría
burla el ave el ardid de la cimbelá;
muy bello es admirar esa alegría
que en nuestras pesadumbres nos consuela...
pero es mucho más bello todavía
contemplar tanto sér en la cazuela.

MARTINILLO.

Con una entrada inesperada se inauguró, (segun decia el cartel) la temporada de toros. Prévio un rafito de espera en que hubo conferencias entre la autoridad y el empresario, apareció la cuadrilla, y tomando posiciones, aguardaron al primer bichillo, que encontró á sus competidores los machos cabrios (fieras que debian de hacer de Regateros y Cuchares) á quienes saludó como paisanos y conocidos, dando con ello una muestra de cordura, que mas de cuatro racionales quisieran tener para sí. El bichillo, en suma, no hizo caso de las cabras, por mas que le azuzaron y poco menos de los lidiadores; pero para que la funcion fuese mas entretenida y el amado pueblo pudiera gozar en el tormento de un animal, le aplicaron un par de escitantes, vulgo banderillas de fuego, que le hicieron avivar más de lo que el deseaba; cargado de leña el pobre cornupeto, adornado, entre otros, por dos buenos pares del maestro *Salaito*, uno de ellos quebrando de frente y otro en la silla, al quiebro, y por varios medios pares del *Sanitario*, que corrió peligro varias veces, perdiendo los coturnos, y de otros, cuyos nombres no constan en el diccionario del torero, y que por lo tanto no conozco, llegó la hora de matar, yéndose el *Salaito* despues de la *softama* de costumbre, al terreno de *Farragus*, que así debía de llamarse el toro, por lo que de gaiteró tenia.

Media docena de pares de todo género, pues la fiera andaba algo escamada, precedieron á una estocada en el cuarto bajo, que despabiló al toro en un dos por tres: el puntillero acertado. Palmas si que oí pero cigarros no divisé; y no era extraño; pues la mayor parte de los que teniamos localiad de talanquera, nos quedamos sin ella, supuesto que una turba de muchachos y *creciditos* se adelantó á ocuparlas y los acomodadores, si los había, hicieron *mutis* por la izquierda.

El segundo bicho, mas flojito que el primero, no dió tanto juego, á pesar de adornarle el morrillo con promeditacion y ensañamiento. Murió de un golletazo al hollon tretembundo.

Las vacas lucieron sus habilidades y no hubo desgracias afortunadamente.

Observaciones. Lo de los machos cabrios es una iniquidad y una tontería que no debe autorizarla nadie.

Los chicos estuvieron bien, animados y atrevidos; en especial *Salaito* que reúne condiciones de torero.

Desearíamos saber el resultado *metálico* de la funcion, y lo que ingresó en la casa de expósitos, á cuyo nombre se daba la corrida.

Y hasta el domingo.

El jueves terminó sus compromisos la compañía de Arderius, con un éxito pecuniario, mas que regular.

En la semana han repetido dos veces *Los sobrinos del capitán Grant*, ya revista, y puesto en escena *A Sevilla por todo*, de sabor mediocre, *La canción de la Lola*, de péximo gusto, demasiado verde, y que, digámoslo para honra del público burgalés, se escuchó sin un solo aplauso, á pesar de ser ejecutada en Madrid mas de doscientas noches, y de ser interpretada como saben hacerlo los bufos. Si el Teatro ha de ser escuela de costumbres ¡Buenas están las costumbres que se aprenden con esta y otras obras del mismo género. *El siglo que viene*, que vimos martes y miércoles, no hace mas que entretener, siendo la música muy agradable, y por último, el jueves se despidió la compañía con *Mefistófeles* y *Arturo di Foncarrale*, producciones ambas á las que el arte nada tiene que agradecer.

Pero seamos justos: si las obras son por lo general lo más ingratas é inmorales que puede imaginarse, en cambio los actores tienen *vis* cómica y algunas decoraciones y todos los trajes son admirables. He ahí el secreto de llevar gente al teatro, á ese pobre teatro que si Moratin resucitase no habia de conocer. ¡De tal modo le han puesto entre tientos y troyanos!

El asunto es hacer dinero, aun á costa del sentido comun la decencia, el arte y las conveniencias sociales, dignas de mayor respeto.

No bien terminan los bufos, ya se anuncia la compañía dramática del Sr. Calvo y el 15 del próximo Junio comenzará la de ópera italiana que dirige el Sr. Fiorini y que, segun noticias, trae artistas de *primo cartello*, entre ellos al eminente Tamberlick.

De manera que ya, con escaso intervalo, veremos el teatro abierto hasta despues de ferias, en cuya época acaso regresen los bufos.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. D. F. A. G. Fuentecen.—Doloroso es, ciertamente, que exista en esa villa un empleado que haya estado en Veró catorce años, interin hay muchos licenciados con buenas hojas de servicios, sin colocar. ¡Pero que quiere Vd. que *Martinillo* le haga! Verdad que él es consuelo de afligidos, remediador, en algun tanto, de males, alegría del triste, descanso del fatigado y paño de lágrimas del que gime en la desgracia. Pero panacea universal, aún no ha conseguido ser, pese á su abuela.

Así es que puede Vd. dirigirse á distinto sitio, y á lo que *Martinillo* no alcanza, quizás no falte á quien le sobre talla para arreglar ese asunto, y hasta mas ver, señor.... Jeremias.

Sra. Doña S. del P. de L. Burgos.—Apenas tenemos tiempo para respirar: nosotros los que poseemos quinientos oficios y pocos beneficios, siempre andamos ocupadísimos, en tonterías si Vd. quiere, pero que no por serlo dejan de robarnos el tiempo que, segun dicen, oro es en Inglaterra, por mas que en España no lo comprendamos.

¡Cómo quiere Vd., señora, que leamos su novela compuesta, como Vd. indica, de setenta y seis capitulos, de treinta y nueve cuartillas el que menos! Piadosamente pensando creemos que la obra no sea mala, si hemos de juzgar por la redaccion de su favorecida del jueves 19, que es atildada y un poco zambona y traviesilla.

Remita Vd. si gusta, la novela al Excmo. Ayuntamiento en donde puede nombrarse una comision que la revise, ahora que no deben andar muy ocupados, ya que las sesiones escasean bastante. Y Vd. perdone por la franqueza.

Sr. Don F. de T.—Conque la cesantía eh? ¡Pobre padre de familia! ¿Y sustituido por un inepto? Esto es mas grave. ¡Vaya Vd. luego á pedir á los empleados moralidad, amor al trabajo, constancia, rectitud etc. etc.! Buena manera de enmendar pasados desaciertos, crear el estímulo y hacer una administracion inteligente y honrada. Envíe Vd. este número al Sr. Ministro de Hacienda, y dígame de parte de *Martinillo*, que no se debe separar un empleado jamas cuando cumple bien, que antes de nombrar á tontas y á locas vea á quien nombra y que el desprestigio de los gobiernos estriba en ocasiones de los nombramientos que hace.

Es la única recomendacion que podemos darle para que le repongan. Y vea Vd. en que otra cosa podemos servirle Sr. D. E. F. y E. Burgos.—Hombre no sea Vd. temerario. no mande los versos que nos ha enviado, al Jurado de los Juegos florales, porque estimo en mucho la salud de aquellos señores y, de seguro, si leen sus versos, enferman

La ETERNA BELLEZA de la PIEL obtenida para el empleo de la

PERFUMERIA ORIZA

de L. LEGRAND, Proveedor de la Corte de Rusia.



ORIZA-LACTÉ
LOCION EMULSIVA
Blanquea y refresca la piel.
Quita las manchas de rojez.

ORIZA-VELOUTÉ
JABON segun el D.^o REVELL
Lo más suave para la piel

ESS-ORIZA
Perfumes a todos los ramilletes de flores nuevos.
Adoptados por la moda.

ORIZA-VELOUTÉ
PÓLVO de FLOR de ARROZ adherente a la piel.
Dando el Alfeldo del melocoton.

Depósito principal: 207, calle San Honoré, Paris.

DEPÓSITO GENERAL

DE

ESPECIALIDADES QUÍMICAS Y FARMACÉUTICAS

NACIONALES Y EXTRANJERAS.

AGUAS MINERALES NATURALES.

FARMACIA DE LLERA.

BÚRGOS.

AGUA DE SELTZ.

ABONO DE 12 SIFONES 10 REALES,

FARMACIA DE LLERA,

33 y 34, Plaza Mayor, 33 y 34.

GRAN ZAPATERÍA Y ALMACEN DE CALZADO
DE
FELIPE VALDIVIELSO BONIS
Plaza Mayor, número 4.—BURGOS.

Gran surtido para señoras, caballeros y niños, en todas cuantas clases y formas se conocen hasta el día, á precios con grandes ventajas sin competencia posible, tanto en lo ya confeccionado, como en lo que encarguen á medida.
Se garantiza su buena construccion y materiales legitimis.



TÉ PURGATIVO de CHAMBAR

Este Té, únicamente compuesto de plantas y de flores, de un gusto muy agradable, purga lentamente sin desarreglo y sin fatiga. Asi las personas las más difíciles lo toman con gusto. Desembaraza el estómago de la bilis, de las glarias y de los humores, conserva el vientre libre, activa las funciones digestivas y facilita la circulacion de la sangre. Gracias á sus propiedades, obra siempre contra los Dolores de cabeza, Jaquecas, Atolondramientos, Sofocaciones, Males de corazon, Palpitaciones, Malas digestiones, Constipacion, y en todas las indisposiciones donde es necesario despejar el estómago y los intestinos.

EXIGIR LA MARCA DE FÁBRICA
PARIS—13, rue Bertin-Poirée, 13—PARIS
SE VENDE EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS Y DROGUERIAS
Por mayor: S^{res} ALCARAZ y GARCIA, Madrid; — S^{res} CASANOVAS y C^a, Barcelona.
Búrgos.—Farmacia de Barriocanal, Cdi. 47.

PÉRDIDA.

Anteaver á la salida de las flores del convento de las Adoratrices, se ha estraviado un rosario engarzado en plata con tres medallas del mismo metal, y un Santísimo Cristo. Se ruega á la persona que lo haya encontrado se sirva entregarlo en la Fábrica de Mantas de D. Isidoro Viejo, quien dará mas señas y gratificacion, por ser recuerdo de familia.

En la Escuela situada en la calle de la Calera número 35, primer piso, se admiten niños de ambos sexos, para prepararlos á recibir la educacion de primera enseñanza.

El almacen de curtidos de Don Eladio Alonso que se hallaba en la calle de la Paloma, se ha trasladado á la de Diego Porcelo, número 4, conocida por la del Caño Gordo.

Fábrica de Pianos de Inocencio Larrea hermanos.—Gran novedad en pianos de lujo y demás clases, con pilas-tras, ménsulas y medallones esculutados, á precios desconocidos hasta el día.—Ventas á plazos, al contado y cambios.
Pianos de 5.500 rs., hoy á 4.200.
Dos años de garantia á todo desperfecto de construccion. BURGOS.—SAN JUAN, N.º 36.—0-21.

DROGUERIA DE BARRIOCANAL.
Lustre para ladrillos y tarimas, secante en 12 horas en todos los colores, sosas, cáustica colofornia y jaboncillo para la fabricacion del jabon, así como un completo surtido de todos los extractos pertenecientes al ramo.
Lain-Calvo, n.º 1.º, Barriocanal. Burgos.

À LAS FAMILIAS.

Todo retrato pequeño ó deteriorado, puede reproducirse al tamaño que se desee, incluso el tamaño natural.
GUESTAN LOS RETRATOS DE 10 A 200 REALES.
INCLAN—Fotógrafo Isla 31.—BURGOS.

90 Reales por un billete original entero,
45 Reales por medio billete original,
22½ Reales por la cuarta parte de un billete original.

Observamos: expresamente que no remitimos sino: billetes originales revestidos del escudo de armas del gobierno y de la firma de la direccion general del Sorteo. Son, pues, billetes originales tambien los medios y cuartas partes.

Al dar la orden, sirvanse remitir al mismo tiempo el importe de los billetes encargados en letras sobre Madrid.—Barcelona u otros puntos principales de España, libranzas del Giro Mutuo, billetes de banco españoles ó sellos de correo de ese pais.

Tan pronto como recibamos la remesa remitimos los billetes por correo en carta cerrada. Inmediatamente despues de cada extraccion mandamos á cada tenedor de billete la lista oficial de la misma. El importe ganado está desde luego á disposicion. Nuestras relaciones con todas las plazas principales de España nos permiten desembolsar los premios ganados tambien en el parador de los premiados. Tambien se publican despues de cada extraccion los premios en todos los periódicos principales. Rogamos dirigimos con toda confianza y directamente los encargos á la brevedad posible, pero de todos modos antes del principio del sorteo y en ningun caso en fecha posterior al por empezar irrevocablemente en esta fecha el sorteo.

La casa expendedorora principal del Sorteo,
ISENTHAL Y CA.
HAMBURGO,
(Alemania.)

Llevamos en castellano la correspondencia con nuestros clientes.
Las cartas llegan á las 80 horas de España á Hamburgo.
Hace casi 100 años que existe nuestra casa, la cual es conocida en todas partes en España. Damos gracias al público español por la confianza que hasta la fecha nos ha dispensado y prometemos mostrarnos dignos de la misma tambien en lo sucesivo sirviendo exacta y prontamente cuantas órdenes se nos dirijan.

2.000.000 DE REALES á ganar.

Tan enorme cantidad es en el caso mas feliz el premio mayor del próximo sorteo de Dinero aprobado por el gobierno en Hamburgo (Alemania).
El gobierno de la ciudad libre de Hamburgo garantiza, con toda la hacienda pública del puerto el desembolso de los premios. Pertenece el premio mayor de 2.000.000 de Reales que en el caso mas afortunado se puede ganar en este Sorteo de Dinero el mismo contiene especialmente los premios siguientes:

Reales.	Reales.	Reales.	Reales.
1 premio mayor de 1.250.000—	1.250.000	24 premios de	50.000 — 1.200.000
1 premio de 750.000—	750.000	»	40.000 — 200.000
» 500.000—	500.000	»	30.000 — 90.000
» 375.000—	375.000	»	25.000 — 1.350.000
» 250.000—	250.000	»	20.000 — 100.000
» 200.000—	400.000	»	15.000 — 1.575.000
» 150.000—	450.000	»	10.000 — 2.630.000
» 125.000—	500.000	»	7.500 — 90.000
» 100.000—	200.000	»	6.000 — 12.000
» 75.000—	900.000	»	5.000 — 3.155.000
» 60.000—	60.000	etc. etc.	

En junto: 51.700 premios que serán sorteados en 7 secciones. Existiendo tan solo 100.000 billetes la probabilidad de ganar es grandísima, pues deben ganar mas que la mitad de todos los billetes. El precio de los billetes es oficialmente fijado, é importa para todas las extracciones de las dos primeras secciones.

Asistencia á partos.—La asistencia á partos, si ha de ser tan oportuna y esmerada como conviene, exige del que la haya de prestar, además de estudios especiales; muchos años de practica; solo así se adquiere la serenidad y destreza necesarias. Contando con estos elementos uno son una verdadera garantia para el buen éxito, y por su parte el estudio en el Colegio de San Carlos de Madrid, ha ejercido su profesion treinta y cuatro años, ofrece sus servicios á las parturientes—el médico-cirujano Licenciado Mariano Izquierdo—colindreuz que vive calle de Lain-Calvo núm.—31.—3. (896)

La Fama.—Fábrica de calzado de Fausto Santa María, calle de la Paloma, galerías de la Catedral, Burgos.—Se hace toda clase de calzado con elegancia, puntualidad y buen gusto. Gran surtido en calzado para señoras, caballeros y niños.

Nota. Para caballeros: Botas de montar, de piel de vaca, 44 reales; id. id. de becerro, 40; id. id. de mate, dos suelas, 48; id. id. de becerro, 40; id. id. de vaca, 45; zapatos de lona, varios dibujos, 26. Para señoras: Botas de satén y charol, 38 reales; id. id. de cabria, pala de mismo, 35; id. id. de sacren, 32; id. id. de charol, 30; id. id. de pala de charol, 30; id. id. de charol, 23 rs.